

DANS VOTRE LETTRE MENSUELLE

**Les 20 ans de la loi du 11
février 2005** - Retour sur la
manifestation **p.1-2**

Retour sur le **Séminaire
Prospectif Unapei** - 23 janvier
2025

Les Extra-OrdinaireS, le
spectacle musical de Rêve 7 Art -
31 mars / 1er avril 2025 **p.3**

Journée Régionale
"L'engagement et la vie
associative dans les
associations IdF" - 12 juin 2025

Service Civique Volontaire : **p.4-5**
La parole est au réseau !

- *Le témoignage de Monique Akakpo (ADPED 94)*
- *La mission d'Anna au sein de l'ESAT Les Ateliers de Fresnes*
- *Les outils à votre disposition*

Ça se passe chez vous ! **p.6**

- *L'Unapei 92 sensibilise les collégiens aux handicap*
- *L'Adapei La Réunion & l'Adapei 91 laissent la place à Roméo et Juliette*
- *Le SAJ Le Cèdre Bleu (Adapei 77) s'engage pour l'environnement*



**"La République,
c'est nous aussi !"**

"L'Unapei demande l'effectivité de la loi du 11 février 2005 !

Portée par de grands espoirs à son adoption en 2005, cette loi ambitionnait de transformer le quotidien des personnes en situation de handicap et de leurs proches. Vingt ans plus tard, force est de constater que ces droits ne sont toujours pas pleinement effectifs pour les personnes concernées.

La garantie d'un accompagnement humain est une condition essentielle pour l'effectivité des droits et la liberté de choix des personnes en situation de handicap intellectuel. [...] L'Unapei réaffirme son engagement en faveur d'une société du vivre-ensemble, où chacun peut choisir sa vie, son lieu de vie, ses loisirs, s'épanouir et vivre en bonne santé."

Extrait du CP Unapei 28/01/25

Les 20 ans de la loi du 11 février 2005 - Retour sur la manifestation à Paris



En cette année 2025, nous fêtons les 20 ans de la loi du 11 février 2005, relative à l'égalité des droits et des chances, la participation et la citoyenneté des personnes en situation de handicap. A cette occasion, les associations membres du Collectif Handicap ont organisé le 10 février dernier une grande manifestation citoyenne pour rappeler que malgré les promesses que porte cette loi, le compte n'y est toujours pas.

20 ans après la promulgation de l'une des plus grandes avancées législatives en matière d'accès aux droits pour les personnes en situation de handicap, les obstacles subsistent quotidiennement. Pouvoir se déplacer librement, pouvoir aller à l'école comme n'importe quel enfant, ou aller travailler et s'autonomiser économiquement, avoir un logement indépendant ou accès aux loisirs, avoir une vie intime et affective, etc.

Les difficultés ne manquent pas. Pour rappeler les engagements pris, une grande manifestation a été organisée le 10 février dernier, veille de l'anniversaire, Place de la République à Paris.



Retour sur le Séminaire Prospectif Unapei - 23 janvier 2025



Faire nombre ne veut pas dire faire réseau. Pour travailler sur cette question et trouver des axes de développement, l'Unapei nationale a proposé un séminaire prospectif le 23 janvier dernier : "Si l'union fait la force, comment faire réseau ?"

Les membres du Conseil d'Administration de l'Unapei, les Présidents et les professionnels des Unapei Régions, et les membres du groupe des Directeurs Généraux se sont retrouvés pour travailler collectivement sur les missions de chaque échelon du mouvement. Cela a également été l'occasion d'échanger sur :

- Les évolutions du secteur associatif avec François Mayaux (Formateur et Président d'Oltravia)
- Les conditions pour mieux collaborer avec Jérémie Brémaud (Directeur d'Ellyx)
- Les mutations de l'ESS avec Thimothée Duverger (CdM ESS à SciencesPo Bordeaux)
- Les expériences de Marc Truffaut (Président de la FFSA) et Patrick Chenu (DG des MJC).



Les Extra-OrdinaireS, le spectacle musical de Rêve 7 Art - 31 mars / 1er avril 2025

L'art musical au service du handicap, c'est le projet porté par l'association Rêve 7 Art. Au profit de La Maison Perchée et de l'Unapei, l'association Rêve 7 Art organise un spectacle et propose deux représentations, les 31 mars et 1er avril 2025 prochains.

C'est l'histoire de Phineas Taylor Barnum et de toutes les personnes rejetées à cause de leur différence physique à la fin du 19ème siècle aux Etats-Unis. Phineas les porte sur le devant de la scène et les aide à devenir des "étoiles" : nous assistons à la naissance du cirque ! Ce spectacle montre que chaque personne, quelle que sa différence, a le droit d'être reconnue et intégrée dans la société.

Tous les artistes sont bénévoles et l'ensemble des bénéfices seront reversés à la cause du handicap.

Vous souhaitez contribuer au projet et assister au spectacle ? Rendez-vous sur Hello Asso pour réserver votre place.

[Lien ici.](#)

THÉÂTRE DU GYMNASSE
38 BD DE BONNE NOUVELLE - 75010 PARIS **MARIE BELL** DIRECTION JACQUES BERTIN

L'association Rêve 7 Art présente

EXTRA ORDINAIRE S

LA COMÉDIE MUSICALE

"L'ART LE PLUS NOBLE EST DE RENDRE HEUREUX" P.T. BARNUM

MISE EN SCÈNE
MALLORIE PETIBON

31 MARS & 1 AVRIL 2025

Spectacle caritatif
Tous les bénéfices de la vente des places seront reversés à l'unapei et à la Maison Perchée

RESERVATION 01 42 46 79 79
theatredugymnase.com
Ou points de ventes habituels (fnac, ticket master...)

Unapei la maison perchée

"Sommes-nous vraiment plus engagés quand on est concerné par la cause ?" - 12 juin 2025



L'engagement associatif : un vaste sujet, de grands enjeux pour l'avenir des associations mais d'importantes difficultés à dépasser et des solutions à trouver collectivement.

Le 12 juin prochain, à l'occasion de notre AG annuelle, nous vous proposerons une matinée d'échanges et de débats autour de l'engagement associatif dans le mouvement parental francilien. **Sommes-nous vraiment plus à même de nous engager quand on est concerné par la cause ?** Qu'attendent les parents et les proches, adhérents ou non, des associations franciliennes ? Quelles sont nos forces et nos faiblesses ? Quels sont les axes de développement ? ...

Cette matinée nous permettra de restituer l'étude régionale sur l'engagement et les rapports départementaux, d'échanger autour de deux tables-rondes et de partager les outils pratiques réalisés pour le réseau.

Lieu : CEDIAS Musée Social (5 rue Las Cases, 75007 Paris)

Horaires : 9h30 à 16h30

Inscription obligatoire

Pour vous inscrire, [rendez-vous ici.](#)

Pour toute question : salome.heurtebise@unapei-idf.org



L'ADPED 94 est une association parentale membre du réseau Unapei, fondée en 1961, et basée dans le Val de Marne (94). Cette association gère 5 établissements (ESAT, IME, IMPro, FH et FAM).

L'association est présidée par Didier Hochet.



Pour les personnes accompagnées, les jeunes du Service Civique apportent une nouvelle dynamique. Ils sont d'une aide précieuse grâce à l'accompagnement individualisé.

[...] Pour les professionnels, ces jeunes sont un renfort précieux. Leur regard neuf apporte de nouvelles idées. Ils sont heureux de pouvoir les sensibiliser au secteur medico social.



Le Service Civique Volontaire est lancé au niveau de la région IdF. Dispositif ancien mais service inédit dans le réseau, les associations adhérentes, et leurs ESMS, peuvent y avoir recours et être accompagnés tout du long. Aujourd'hui, la parole est au réseau ! Monique AKAKPO, Directrice de l'ESAT Les Ateliers de Fresnes et du Foyer d'Hébergement Jacques Josquin (Association ADPED 94) nous partage son expérience.

Pourquoi avoir engagé vos établissements (ESAT et FH) dans le dispositif ?

Sur l'ESAT et le foyer, nous avons des projets que nous ne pouvions pas mettre en œuvre car les professionnels n'avaient pas le temps nécessaire pour les mener à bien en plus de leur charge de travail quotidienne. Par exemple, nous sommes relai numérique Emmaüs Connect. Ce projet d'inclusion par le numérique nous tenait vraiment à cœur et nous trouvions dommage de devoir l'abandonner. C'est l'une des raisons pour lesquelles nous avons fait appel à un SCV, qui anime aujourd'hui ces ateliers informatiques et qui connaissent un franc succès auprès des travailleurs.

Au foyer d'hébergement, l'équipe éducative est de plus en plus accaparée par différents accompagnements. Nous avons constaté qu'il y avait de moins en moins d'activités en soirée. Notre SCV est donc chargé de participer à l'animation des soirées à travers des activités nouvelles. Il devra aussi épauler la référente sport, afin de développer davantage la pratique sportive au sein de la résidence.

Sur quels types d'activités et de projets mobilisez-vous des jeunes ? Qu'est-ce que cela apporte pour les personnes en situation de handicap que vous accompagnez ? Et pour les établissements ?

A l'ESAT, Anna s'occupe du soutien individuel dans les savoirs de base, de l'in-

clusion numérique et de l'accompagnement à la culture. Elle reçoit les travailleurs individuellement afin de travailler sur les difficultés de chacun en maths ou en français. Elle les accompagne dans le développement de leurs compétences informatiques : connaissance de l'outil informatique, utilisation de boîte mails, etc. Une fois par mois dans un souci d'inclusion, Anna accompagne les travailleurs qui le souhaitent visiter une exposition ou voir film. Les travailleurs sont très heureux d'avoir cette ouverture sur l'extérieur.

Au foyer d'hébergement, Nathan devra venir en appui à l'équipe éducative sur l'animation des soirées, la pratique sportive, etc. Cela n'était pas prévu au départ, mais puisqu'il a des compétences dans la création de vidéos, nous allons profiter de sa présence pour faire un montage vidéo avec nos résidents.

De façon générale, la présence des jeunes permet de diversifier notre offre de services.

Concrètement, se lancer dans le volontariat, qu'est-ce que cela demande ? Et par rapport à quels bénéfices / plus-values ?

Cela demande juste un peu de temps pour sélectionner le candidat idéal.

Ces projets qui nous tenaient à cœur, mais que les salariés ne pouvaient pas mettre en œuvre faute de temps, sont maintenant une réalité dans nos établissements. C'est un véritable plus dans l'accompagnement de nos usagers. Ces jeunes apportent une valeur ajoutée essentielle : ils apportent une aide précieuse aux personnes accompagnées tout en favorisant l'inclusion.

Quels sont les retours des personnes accompagnées et des professionnels par rapport à ces jeunes ?

Pour les personnes accompagnées, les jeunes du service civique apportent une

nouvelle dynamique. Ils sont d'une aide précieuse grâce à l'accompagnement individualisé. Ils leur permettent une véritable inclusion et une ouverture sur l'extérieur.

Pour les professionnels, ces jeunes sont un renfort précieux. Leur regard neuf apporte de nouvelles idées. Ils sont heureux de pouvoir les sensibiliser au secteur médico-social.

Monique Akakpo (Directrice ESAT/FH Adped 94)

Accompagner les travailleurs d'ESAT par les activités sociales, culturelles et numériques



Visite de la Galerie d'Art Chailloux (14/11/24)

Les jeunes au service de l'accès à la culture et à la vie sociale pour les travailleurs d'ESAT ! Depuis octobre 2024, et pour 10 mois, Anna s'est engagée aux côtés de l'ESAT Les Ateliers de Fresnes.

La mission d'Anna :

- Animation de l'atelier "Maintien des savoirs de base (lecture, écriture et mathématiques)
- Animation de l'atelier "Inclusion numérique" (favoriser l'autonomie numérique des travailleurs)
- Référente Culture (organiser des sorties et événements culturels, animer des activités artistiques)



Visite du Quai Branly (4/12/24)

Quels outils pour se lancer ?

Le Service Civique Volontaire est un dispositif d'engagement citoyen destiné aux jeunes de 16 à 25 ans, et jusqu'à 30 ans pour ceux en situation de handicap.

Animation individuelle et collective, accès à la culture, au sport adapté, visites à domicile, soutien à la parentalité, développement d'activités ou d'ateliers pédagogiques, lutte contre la fracture numérique, etc. Le dispositif est souple et l'Unapei IdF vous accompagne pour le déployer !

Les outils sont tous disponibles sur le site de l'Unapei IdF.





L'Unapei 92 sensibilise les collégiens aux handicaps lors de la Semaine de la Prévention !

Durant toute une semaine, le Collège Robert Doisneau à Montrouge a proposé des sensibilisations thématiques (discrimination, développement durable, santé, handicap, ...). A cette occasion, plusieurs professionnels de l'association ont pu proposer une session et un atelier participatif pour déconstruire les préjugés et les idées reçues, différencier les troubles du neuro-développement des autres types de handicap, etc.

Une bonne manière de favoriser l'ouverture d'esprit et la bienveillance dès le plus jeune âge !



L'Adapei La Réunion x l'Adapei 91 laissent la place à "Juliette & Roméo" !

Pour valoriser les capacités des personnes en situation de handicap et leurs talents artistiques, l'Adapei La Réunion, en partenariat avec T21 974, sont en tournée dans toute la métropole pour jouer une adaptation dansée de Roméo et Juliette.

Le 4 février dernier, la troupe s'est produite dans un établissement de l'Adapei 91 et a rencontré un franc succès ! Les jeunes ont donné le meilleur d'eux-mêmes et ont particulièrement ému le public. Sans surprise, les personnes accueillies, les familles et les professionnels ont souhaité savoir quand est-ce que la troupe allait revenir !

Ça se passe chez vous !



Le SAJ Le Cèdre Bleu (Adapei 77) s'engage pour l'environnement !

Protéger la planète et s'engager pour l'environnement est l'affaire de toutes et tous, y compris des personnes en situation de handicap.

Les personnes accompagnées par le Service d'Accueil de Jour Le Cèdre Bleu (Association Adapei 77) nous l'ont montré une nouvelle fois en organisant le nettoyage des rues de Juilly.

Ensemble, ils ont rempli deux grands sacs de déchets jetés dans la nature et dans les espaces publics.